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«Предлагается ввести 
прогрессивную шкалу на-
логообложения, которая 
отвечает запросам обще-
ства на повышение спра-
ведливости», – заявил ми-
нистр финансов РФ Ан-
тон Силуанов, придя в 
Госдуму с законопроек-
том об изменениях в пер-
вую и вторую части Нало-
гового кодекса. 

Почти тридцать лет 
думская оппозиция жда-
ла этих слов от правитель-
ства. Бесчисленное коли-
чество раз вносились про-
екты о введении прогрес-
сивного налога. Власть 
упиралась, формируя 
себе опору – класс оли-
гархов, богачей, «эффек-
тивных» собственников, 
позволяя им наравне с ни-
щими, живущими на до-
ход менее прожиточного 
минимума, платить НДФЛ 
(налог на доходы физиче-
ских лиц) всего 13%.  

Но наступили тяжелые 
времена, «партнеры» об-
ложили страну санкция-
ми и втянули в жестокую 
войну на Украине. Нужны 
средства, чтобы противо-
стоять агрессии. Вспом-
нили про богачей. 

Понимая, как милли-
онерам с миллиардера-
ми трудно расставаться с 
деньгами, Минфин пред-
ложил очень «мягкую» 
прогрессию: при доходах 
от 2,4 млн до 5 млн руб. 
налог составит 15%, от 
5 млн до 20 млн – 18%, 
свыше 50 млн руб. в год 
– 22%, причем этот на-
лог будет взиматься не 
со всей суммы, а только 
с превышения соответ-
ствующих порогов. Депу-
таты тут же предложили 
поднять высший уровень 
с 22% хотя бы до 25%. 
Но Силуанов резко отре-
агировал: 22% – компро-
миссный вариант, выше 
поднимать нельзя, а то 
богачи сбегут…   

Хотя сегодня им бежать 
некуда: во-первых, на За-
паде налоги в 2 раза выше, 
чем те же 25%, во-вто-
рых, там вообще могут ка-
питалы отобрать или упо-
ловинить, как у предста-
вителей России. Судя по 
всему, в Госдуме по это-
му вопросу будет боль-
шой спор во время второ-
го чтения законопроекта. 

Силуанов отметил, что 
прогрессивное налого-
обложение не коснется 
почти 90% россиян. Это 
объяснимо: подавляющее 
большинство россиян – 
бедные, свыше 13 млн че-
ловек – нищие, у них до-
ход меньше прожиточно-
го минимума, есть серед-
няки, но их доходы тоже 
невелики, какая уж тут 
прогрессия… Изменения 
не затронут выплат участ-
никам специальной во-
енной операции. Так что 
серьезно раскошелить-
ся предстоит правящему 
классу имущих. 

Прогрессивный НДФЛ, 
как прогнозирует Мин-
фин, пополнит казну в 
первый год его примене-
ния на 533 млрд рублей, 
а за трехлетний период 
(2025–2027 гг.) – на 1,4 
трлн рублей. Всего лишь…

Думская оппозиция, со-
гласившись поддержать 
налоговые изменения в 
первом чтении, выразила 
в целом недовольство че-
ресчур сдержанной про-
грессивностью, да еще и с 
дроблением высоких до-
ходов, что запутывает си-
стему взимания налогов в 
целом и создает богатым 
лазейки для уменьшения 
выплат. 

Критические оценки со 
стороны коммунистов 
в адрес минфиновско-

го прогрессивного НДФЛ 
прозвучали в выступле-
нии депутата фракции 
КПРФ Михаила Щапова: 

– Предлагаемые реше-
ния слишком скромны и 
половинчаты. Прежде 
всего, это касается повы-
шения ставки НДФЛ на 
22% для доходов свыше 
50 миллионов рублей. Мы 
предлагаем ее повысить 
до 30%, что, по нашим 
подсчетам, даст полтрил-
лиона в год дополнитель-
ных доходов в бюджет.

А тем, у кого доходы 
ниже MPOT, государство 
должно обнулить налоги! 

Мы видим, что бога-
тым оставлены лазейки. 
Совершенно не ясно, по-
чему для налога с диви-
дендов оставлена ставка 
15%. Налогоплательщики 
с высокими доходами, ко-
торые являются владель-
цами бизнеса, просто не 
попадут под этот НДФЛ, 
если они не являются ра-
ботниками в своих же 
компаниях, а они, как пра-
вило, не являются. В итоге 
их доходы могут состав-
лять сотни миллионов и 
даже миллиарды рублей, 
но прогрессивная шкала 
их не заденет. 

Занижены предложения 
по налогам на роскошь. В 
законопроекте предлага-
ется дать регионам и му-
ниципалитетам возмож-
ность вводить более вы-
сокие налоговые ставки 
на дорогостоящее имуще-
ство, не до 2%, как сей-
час, а аж до 2 с полови-
ной! Это же очевидно не-
достаточное повышение. 
В некоторых странах на 
люксовые товары уста-
новлена двукратная став-
ка.

КПРФ предлагает дать 
регионам право устанав-
ливать более высокую 
ставку на имущество и 
землю, что позволит на 
местах создать реальный 
источник доходов. 

Мы – за существен-
ное увеличение НДС на 
роскошь, например, на 
сверхдорогие автомоби-
ли, на украшения… Это 
будет справедливо, о чем 
сейчас печется Минфин. 

Нам важно сохранить 
средний класс, не обре-
менять его дополнитель-
ными расходами, особен-
но тех, кто занят в реаль-
ном производстве. Высо-
коквалифицированный 
слесарь, сварщик, токарь 
может сегодня иметь ме-
сячный доход больше 200 
тысяч рублей. Для таких 
категорий работников мы 
предлагаем ввести льготу 
в части ставки НДФЛ по 
аналогии с участниками 
СВО.

Также возникает во-
прос: как при увеличе-
нии налоговой нагрузки 
не уничтожить производ-
ственный бизнес, дать 
импульс развитию малого 
предпринимательства? 

У нашей фракции есть 
предложения, мы их вне-
сем в виде поправок к за-
конопроекту во втором 
чтении. Наша цель – сде-
лать налоговую систему 
по-настоящему справед-
ливой, значительно уве-
личить доходы бюджета 
для решения накопивших-
ся системных проблем. 

Но пока, как мы видим, 
у нас с Минфином все 
еще разное понимание 
справедливости, хотя счи-
таем, что законопроектом 
о прогрессивном налого-
обложении сделан шаг в 
правильную сторону. По-
этому поддерживаем его 
в первом чтении с учетом 
дальнейшей доработки.

Галина ПЛАТОВА

В Госдуме оценили  
налоговую прогрессию

СЛИШКОМ СКРОМНА  
И ПОЛОВИНЧАТА

Письмо из подмосковной Коломны от «детей войны»
Мы – дети героических отцов – 
Советской Красной Армии бойцов!
Мы – дети матерей, своим трудом 
Страну спасавших и родимый дом!

К войне мы не успели повзрослеть,
И нам, как всем, тогда грозила смерть.    
Мы помогали взрослым на полях,
В цехах заводов и госпиталях…

Жестокий враг и жёг, и убивал, 
Пока его не смёл отмщенья вал!
Мы помним всех, что приняла земля 
Погибшими от вражьего огня!

Мы те, кто возродил наш мирный дом, 
Мы те, кто в Космос вырвался потом, 
Кто, изумляя мир своим трудом, 
Страну прикрыли атомным щитом!

Наследникам своим даём наказ – 
Достойным быть Бессмертного полка,
И Родину свою – Россию-мать 
От всех напастей грудью защищать!

Геннадий Зюганов на «Красной линии»
Недавняя встреча Геннадия Андрее-

вича Зюганова с журналистами теле-
канала «Красная линия» состоялась в 
подмосковных Снегирях, где находит-
ся дачный домик лидера КПРФ. Моло-
дая телеведущая Екатерина ИВАНЕНКО, 
увидевшая близ поселка памятный ком-
плекс с танком и стальными «ежами», с 
живым интересом расспрашивала о со-
бытиях давних героических битв. Да, 
подтвердил Геннадий Андреевич, «Крас-
ная линия» сейчас оказалась на огнен-
ном рубеже первого года Отечествен-
ной войны. Здесь наша столица остано-
вила фашистских захватчиков. Вот тут 
деревня Крюково, у которой насмерть 
стояли панфиловцы. Неподалеку отсю-
да Георгий Жуков отдавал приказ к на-
ступлению – и разворачивалось вели-
кое Московское сражение…

Это происходило без года 80 лет назад. 
Геннадия Зюганова юридически можно 
считать свидетелем спасения Отечества 
от фашистских нелюдей. Во всяком слу-
чае, он, как теперь говорят, – «дитя вой-
ны» и за свою жизнь, поди, миллион раз 
прокручивал картины человеческих ка-
тастроф, сформировавших его стойким 
антифашистом и поборником мира.

– Но у нас с вами, Екатерина, сегодня 
многотемная и ответственная беседа, – 
пригласил Зюганов к рабочему столу…

Читайте на 2-й стр.

Эти стихотворные строки из пись-
ма, полученного редакцией «Советской 
России» из города Коломны, стали гим-
ном местного отделения общероссий-

ской организации «Дети войны». Их 
автором является ветеран труда, непо-
средственный свидетель событий гроз-
ных военных лет Н. Никольский. У него, 

как и у миллионов других советских де-
тей, фашизм отнял счастливое и безза-
ботное детство.

Письмо публикуется на 3-й стр.

22 июня – трагическая дата. В этот день 83 года 
назад началась самая кровопролитная война в 
истории человечества. Гитлеровские полчища, как 
туча саранчи, вторглись на советскую землю, что-
бы уничтожить первое в мире государство рабочих 
и крестьян, стереть с лица земли наш народ. Вой-
на длилась долгих 1418 дней и ночей. Она унесла 
жизни 27 миллионов советских людей. В этот день 
принято вспоминать события тех трагических лет, 
зажигать свечи, возлагать цветы к памятникам ге-
роев.

22 июня в Москве пройдут памятные меропри-
ятия, приуроченные к годовщине начала Великой 
Отечественной. Москвичи и гости российской сто-
лицы смогут принять участие в акциях «Линия па-
мяти», «Вахта памяти. Вечный огонь», «Свеча па-
мяти». Мероприятия, посвященные Дню памяти и 
скорби, пройдут также на ВДНХ и в Музее Победы.

Вечером накануне 22 июня Крымская набереж-
ная в парке искусств «Музеон» озарится светом 

1418 свечей. Их огонь посвящен трагическим со-
бытиям периода войны. Каждая свеча станет сим-
волом одного из ее дней. Первую по традиции за-
жгут от частицы пламени Вечного огня на Поклон-
ной горе. Акция начнется 21 июня в 22:00.

В четыре часа утра 22 июня в Александровском 
саду прозвучат слова Ю.Б. Левитана о начале Вели-
кой Отечественной войны. После этого будет объяв-
лена минута молчания, пройдет возложение цветов 
и будут зажжены свечи. Присоединиться к знаковой 
акции смогут все желающие в возрасте от 12 лет.

В ночь на 22 июня перед Музеем Победы пройдет 
всероссийская мемориальная акция «Свеча памя-
ти». В 22:30 там выступит оркестр штаба Централь-
ного округа войск национальной гвардии Россий-
ской Федерации. В исполнении солистки оркестра 
Екатерины Линковской прозвучат патриотические 
песни. А ровно в полночь будет объявлена мину-
та молчания. Затем будет зажжен факел от Вечно-
го огня, пламя которого торжественно передадут 
участникам акции. В память о трагических событи-
ях будут гореть сотни свечей, а на фасаде главно-
го здания можно будет увидеть масштабную виде-
оинсталляцию «Помни». Кроме того, перед музеем 
выложат огненную картину, напоминающую плакат 
художника Ираклия Тоидзе «Героям – салют Роди-
ны!». Акция продлится в течение всего дня. В Зале 
памяти и скорби главного здания Музея Победы все 
желающие смогут почтить подвиг советских воинов 
и зажечь свечу за отдавших свои жизни в боях за 
Родину.

Помнить историю, 
чтить героев

Никто не забыт! 
Ничто не забыто!
22 июня, в 83-ю го-

довщину со дня ве-
роломного нападе-
ния фашистской Гер-
мании на Советский 
Союз и начала Вели-
кой Отечественной 
войны 1941–1945 
гг., столичные ком-
мунисты и патрио-
тические организа-
ции проведут встре-
чу-митинг с избира-
телями и церемонию 
возложения цветов к 
Могиле Неизвестно-
го Солдата у Крем-
левской стены и па-
мятнику Маршалу 
Советского Союза 
Г.К. Жукову.

Сбор участников 
в 14:15 в сквере на 
Театральной площа-
ди у памятника Кар-
лу Марксу (ст. метро 
«Площадь Револю-
ции», «Театральная», 
«Охотный Ряд»).

22 июня — День памяти и скорби

О Родине, о Партии, о себе
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– Геннадий Андреевич, в своих вы-

ступлениях Вы очень часто использу-
ете образы. Если же оценивать Вашу 
насыщенную жизнь, то у Вас есть воз-
можность, которая дана далеко не всем, 
Вы можете написать «Зюганов» и по-
ставить точку. И сразу станет понятно, 
о ком идёт речь. Как это у Вас получи-
лось?  

– Я бы сегодня поставил многоточие… 
Почему? Понимаете, все мы сильны свя-
зями со своим народом, пропитаны духом 
своей родной земли. Для меня семья, дру-
зья, коллектив – всегда были святым поня-
тием. Это не закроешь точкой. Александр 
Проханов, один из самых талантливых на-
ших патриотов, выпустил в «Завтра» ста-
тью «Зюганов – герой длинной воли». Вот 
с этим я согласен. Мне пришлось на про-
тяжении многих лет проявлять волю, за-
щищая всё лучшее, что было создано на 
нашей родной земле. И если есть ощуще-
ние, что многое не сделано, ответствен-
ный человек не останавливается… Поэто-
му я ставлю многоточие.  

Вспоминаю дни на ключевом рубеже: 
Советская страна перед катастрофой. 
Вспоминаю сотоварищей, что были ря-
дом. Валентин Чикин, Александр Проха-
нов, мы вместе втроём создавали широкое 
народно-патриотическое движение, когда 
поняли, что Горбачев, Ельцин, Яковлев – 
вся эта камарилья предаёт всех нас, нашу 
Победу, нашу страну, наши великие до-
стижения. Они первые публиковали мои 
материалы. Если вы возьмёте «На служ-
бе народу», вот сейчас у меня трёхтом-
ник выходит. Они начинаются со «Слова 
к народу» и «Архитектора у развалин», 
два материала, которые я публиковал в 
«Советской России», которую возглавля-
ет Чикин, и в газете «День», которую воз-
главлял Проханов.  

Публикации были своего рода манифе-
стом сопротивления величайшему преда-
тельству. Для меня важно было принци-
пиально честно оценить нашу историю, 
когда всё пытались переписать, перечер-
кнуть, оплевать. И не только страницы 
советской истории. Мне удалось также с 
моим учителем Альбертом Петровичем 
Ивановым обозреть пути государства Рос-
сийского. Здесь образы всех государей 
России, почти 140 за 1000 с лишним лет. 
Я хотел, чтобы и дети, и молодёжь хоро-
шо знали нашу историю. В парламентских 
схватках нам вместе с Мельниковым и Ка-
шиным, Харитоновым и Савицкой, Афо-
ниным и Новиковым, Коломейцевым и 
Калашниковым, Тайсаевым и Соболевым, 
Останиной, Смолиным удалось отстоять 
всё лучшее, что было в советской эпохе, 
и дважды, по сути дела, спасти страну от 
гражданской войны, от полного разора и 
позора.  

Теперь видим: повернули страну и на 
Восток, и на Юг: Китай, Индия, араб-
ские страны, Африка, Латинская Амери-
ка – всё это вместе взятое дало тот про-
стор, который сегодня вселяет надежду. 
Но мы обязаны осознать, против нас ан-
глосаксы-глобалисты развернули войну на 
уничтожение Русского мира. Это требу-
ет полной мобилизации общества. Я бла-
годарен нашим друзьям и товарищам, мы 
только что провели Пленум. Вот «Прав-
да» и «Советская Россия» опубликовали 
материалы, как сплотить все народно-па-
триотические силы в борьбе с фашизмом 
и неонацизмом. На мой взгляд, это исклю-
чительно важно сейчас для каждого.  

Социализация жизни стучится ныне 
во все двери. Это то, чему я служил всю 
жизнь. Общественные идеалы добра и 
справедливости. Социализм был верши-
ной нашей тысячелетней государственно-
сти. Поэтому давайте поставим многото-
чие и вместе с вами всё сделаем для того, 
чтобы одолеть неофашистов.  

– Известно, что характер человека 
формируют обстоятельства, настав-
ники и учителя. Кто они, Ваши учите-
ля, и какую роль они сыграли в Вашей 
жизни?

– Характер формирует земля, на кото-
рой ты живешь, атмосфера, в которой ты 
существуешь. На мой взгляд, прежде все-
го семья. У меня очень большой род. Отец 
писал поздравления к Новому году, по 100 
открыток. У него в семье было 8 братьев 
и сестер, по материнской линии – 5. В це-
лом, когда мы собирались, я поражался 
атмосфере, которая там существовала. Я 
никогда не слышал скандалов, никто не 
ругался. Наша семья подарила людям де-
сять педагогов. Они вели все предметы, 
кроме иностранного языка. С учителя-
ми мне лично крепко повезло. Мать пер-
вые четыре года была моей учительни-
цей. Мне очень хотелось получить пятер-
ку, наизусть выучивал. Я как-то ей гово-
рю: «Мам, как же так, Николай ответил не 
лучше, ему пять, а мне четыре?» Она так 
строго посмотрела и говорит: «Главная за-
дача – научить себя любить людей и все 
живое. И трудиться достойно. Старайся, и 
ты будешь отличником с 5-го класса». И я 
стал с 5-го класса отличником и окончил 
школу с медалью. 

Отец был более строг, но не скуп на 
оценки. Он очень хотел, чтобы я широко 
познавал мир. Когда я в комсомол всту-
пил, он принес газеты (мы их много вы-
писывали) и говорит: «Вот, начнёшь регу-
лярно читать, когда разберешься, в шко-
ле поднимешь руку и проведёшь политин-
формацию». Это послужило мне очень 
хорошим уроком, я потом с удовольстви-
ем это делал, и когда уже работал и в ком-
сомоле, и в партии.  

Отправляя меня в университет, отец 
сказал: запомни, сын, ничего светлее, до-
брее и совестливее советской власти в 
этой жизни не было… Она, говорит, ду-
мала о простом человеке, заботилась о ка-
ждом, кому тяжело. Вот, говорит, у нас 8 
детей, все окончили высшие учебные за-
ведения. Это могла обеспечить только со-
ветская власть. Она нас учила и не требо-
вала никакой оплаты. Лишь бы трудились 
достойно…  

В Орловском горкоме мне довелось ра-
ботать с Ивановым Альбертом Петрови-

чем. Это еще один мой учитель. Вместе с 
ним мы первый в СССР город-сад заложи-
ли, составили план на 30 лет вперёд. Все 
над нами подшучивали. План сейчас во 
многом реализован. Это единственный го-
род на Земле, мой родной город Орёл, ко-
торый можно пройти насквозь, не заходя 
ни на одну проезжую дорогу. Город по-
вёрнут лицом к рекам, была создана сба-
лансированная промышленность, обра-
зовалась система вузов.  Очень рад, что 
сейчас Орловщиной управляет Клычков, 
который входит в состав нашего полити-
ческого руководства. Он продолжает эту 
славную традицию.

В Центральный комитет КПСС я при-
шел по призыву Андропова. Ему в июне 
исполнилось бы 100 лет со дня рожде-
ния. Человек особого склада. Если бы не 
одолели болезни и он хотя бы пятилеточ-
ку поработал, он бы спас страну от наше-
ствия Горбачёвых и Ельциных, которые 
предали идею, порушили страну и всю 
нашу жизнь.  

На мой взгляд, учитель и наставник – 
это главное, но в семье истоки личности. 
Не случайно прошлый год был Годом учи-
теля и наставника, а этот год объявлен 
Годом семьи. Но я, недавно выступая  в 
Думе, открыто сказал: «Без многодетной 
семьи нам грозит вымирание, надо всё 
сделать, чтобы решить эту проблему, наш 
российский материк может уберечь 200–
250 млн человек. Нам надо прибавить ми-

нимум 50–100 млн, иначе у будущих поко-
лений сложится тяжелая судьба». На мой 
взгляд, вот те 8 законов, которые внесла 
Останина и наша команда, закон «Обра-
зование для всех», который готовили Жо-
рес Алфёров, Иван Мельников, Владимир 
Кашин… И вся наша команда. И Афонин, 
и Новиков, и Харитонов, и Коломейцев, и 
Останина, и Смолин, – это люди, которые 
блестяще знают образование. Савицкая – 
вообще единственная в мире женщина – 
дважды Герой Советского Союза, и сейчас 
преподаёт. Вот на этом направлении у нас 
есть хорошие перспективы.  

Я лично всем обязан прежде всего сво-
им учителям, которые всё сделали для 
того, чтобы направить меня по нужной 
дороге. 

– Множество раз Вы испытывали раз-
ного рода давление, это и суды, и за-
преты, и откровенная клевета. Но не-
смотря на необходимость преодолевать 
преграды, Вы за все эти годы не сошли с 
дистанции, не отказались от клятв юно-
сти. А сегодня Вашу правоту признают 
даже иные вчерашние враги. Геннадий 
Андреевич, вот откуда, из какого источ-
ника Вы черпаете силы на эту борьбу?  

– Очень интересный вопрос. И слож-
ный, наверное, для любого человека. Я 
считаю, что человек формируется в труде 
и преодолениях, другого природа не выра-
ботала. У меня сложилась жизнь так: отец 
пришёл с фронта на одной ноге. Он сра-
жался с первых дней войны: Бессарабия, 
70 с лишним дней за Одессу, потом Крым, 
Севастополь. Его вытащили на плащ-па-
латке два приятеля из его расчёта: Пиво-
варов, рабочий Россельмаша, и Загоруль-
ко, учитель из-под Канева, спасли его. Вот 
когда я отца спросил, почему мы так отча-
янно сражались с первого дня, он сказал: 
«Если бы не сражались, фашисты пришли 
бы к Волге гораздо раньше, и удержать 
Сталинград вряд ли бы удалось». Стар-
ший брат отца освобождал Белоруссию, 
там похоронен. Я спрашиваю: «А там?» 
Он говорит: «Если бы не двинули грани-
цу от Ленинграда и Минска на 250–300 
км, фашисты пришли бы гораздо быстрее 
к Москве, Ленинград не удержался бы и 
мы бы потеряли страну».

Вот я формировался как человек на 
истоках Победы. Весь мой род участво-
вал в защите Отечества. Делали всё, что 
им поручалось, абсолютно осознанно, 
грамотно; никогда не ругали советскую 
власть. Боготворили образование. Вот всё 
это и давало уверенность, что я занима-
юсь правым делом и продолжаю лучшие 
традиции нашего народа. Мы из тысячи 
лет 700 с лишним защищали своё право 
жить на этих просторах, говорить на род-
ном языке и собирать под свои знамена 
друзей. Мы можем смело смотреть в глаза 
любому народу. Мы не порушили ни од-
ной веры, ни одной культуры, ни одного 
языка, мы и в Европе никому не угрожа-
ли. Сейчас смотрю на немцев: с ума со-
шли, два раза развязали мировые войны, 
и опять их танки с крестами ползут по на-
шей легендарной Советской земле – не-
мыслимо. В этом отношении я абсолютно 
неколебимый патриот. Меня стали упре-
кать в этом. Я чувствую свою правоту, по-
тому что я поклялся, будучи пионером, – и 
клятву выполнил; я принял военную при-
сягу – я оставался верен ей.

Я клялся Красному Знамени. Когда 
мне пытались сорвать звёзды, серп и мо-
лот, сказал: «Вы просто безумцы, это Зна-
мя нашей Победы, оно должно в сердце, 
в сознании должно быть, в настроении у 
каждого человека». Когда оно снова по-
явилось на Красной площади, я сказал: 
«Не зря сражались». Запретили комсомол, 
пионерию, я сказал: «Вдумайтесь, как мы 

будем осваивать Крайний Север, Дальний 
Восток. Без комсомола невозможно это 
сделать». И сейчас все пришли к выводу, 
восстанавливают, возрождают.

Я считаю, что всё это осмысленно, вы-
страдано. Но, признаюсь, пришлось ис-
пытать и немало разочарований. Я никог-
да не думал, что руководство партии мо-
жет предать страну и великую идею. Я не 
предполагал, что меня будут допрашивать 
и судить за то, что я обратился со словом 
к народу – сохранить страну и быть вер-
ным своим идеалам и своей присяге. На 
10 лет тюрьмы мне сфабриковали дело. 
Но тут же я получил ответ. Меня защи-
тили… Кто пришёл? Пришёл Бондарев и 
сказал: « Мы приглашаем на Союз писа-
телей, мы всё сделаем, чтобы Вас не по-
садили», и меня наградили Шолоховской 
наградой. Кобзон сказал: «Я с любой сце-
ны выступлю в твою защиту». Возвыси-
ли свой голос Говорухин, Губенко, Миха-
ил Ножкин –  многие авторитеты страны. 
Я благодарен им. Понимаете, эти истоки 
душевности, верности… И я одну из книг 
так и назвал «Верность». Верность – это 
то, что отличает душу русского человека и 
нашего многонационального народа. Мы 
верны тому героическому подвигу, что за-
вещали нам целые поколения от Алексан-
дра Невского, Дмитрия Донского до Ге-
оргия Жукова и наших талантливых кос-
монавтов и первооткрывателей. Так что 
у меня внутренняя очень хорошая опора.  

– Геннадий Андреевич, сегодня 
КПРФ – это очень влиятельная сила, 
у неё есть и выверенная программа, и 
разветвленная структура, и огромней-
ший опыт. С этим сегодня считаются 
все без исключения. Вот тогда, в начале 
девяностых, в дни возрождения партии, 
Вы были уверены в этом результате или 
действовали, просто потому что по-дру-
гому не могли? И почему у КПРФ полу-
чилось, а у других нет?

– Это была крайне сложная задача – 
осознать гражданам страны, что в поли-
тическом руководстве оказались откро-
венные предатели. Было очень сложно. 
Я, может быть, острее воспринимал, по-
тому что я был во всех горячих точках. Я 
10 лет работал на Северном Кавказе и ви-
дел, во что превращается эта политика во-
круг Карабаха, Грозного… Я видел, как 
это прорастало в Средней Азии, которая 
заполыхала тоже. Прибалтику и осталь-
ное. Мы, лидеры Компартии РСФСР, на 
встрече с Горбачёвым высказали совер-
шенно конкретные  соображения, что 
КПСС – не просто партия, а система го-
сударственно-политического управления, 
что её нельзя ломать, её надо реформиро-
вать. К сожалению, затеяли ломку всего и 
вся, предав главную идею…

Когда я собрал на кухне своих друзей, 
я сказал: «Мы обязаны продолжить раз-
витие коммунистического движения». 
Были сомнения. Говорили: ты понима-
ешь, знамя сорвали, партию предали, 
кассу украли… Я сказал: «Без этой идеи 
наша страна жить и существовать не мо-
жет». Сейчас бегают и орут: давайте на-
циональную идею! Я говорю: «Их не 
придумывают. Они рождаются в борьбе 
масс. Мы выстрадали ее в походах, боях, 
поражениях и великих победах». Силь-
ное государство, высокая духовность, 
коллективизм и чувство справедливости 
– вот четыре главные опоры. И на этих 
опорах возрождали и свою партию, Ком-
партию Российской Федерации. Мы обя-
заны Полозкову и его команде. Я был в 
этой команде, когда мы провели съезд, 
создав эту партию, пытаясь, как проти-
вовес, урезонить эту группу предателей 
во главе с Горбачёвым и Ельциным. Если 
бы мы партию воссоздали на год рань-
ше, мы бы уберегли страну. Но за пре-
дателями стояли американцы, со своими 
спецслужбами. Существовал Гарвард-
ский проект уничтожения нашей стра-
ны. Знаете, как первая глава называлась 
– «Перестройка», вторая – «Демократи-
зация». А третья – «Ликвидация». Вот 
сейчас они взялись за третью часть про-
екта, «Ликвидацию»: 20 с лишним тысяч 
санкций, агрессивная, дикая война, по-
пытка придушить нас со всех сторон, по-
дорвать изнутри. 

Так вот наша партия – Компартия Рос-
сии оказалась очень волевой и очень силь-
ной. Запрещали, допрашивали, угрожа-
ли, сажали – мы справились. Мы дважды 
страну спасли от гражданской войны, мы 
её вытащили после дефолта, мы объяви-
ли Ельцину импичмент, что ускорило его 
отставку. И мы всё сделали для того, что-
бы, взаимодействуя с Путиным, взять лево 
руля.  

До конца ещё это не произошло, но, об-
ратите внимание, вот сейчас награждали 
Героев Труда, – видели, кого? Садовни-
чий, сохранил Университет, один из луч-
ших в мире. Директор завода «Севмаш», 
который производит лучшие подводные 
лодки, ракетные системы. Женщина се-
лекционер вырастила лучшие сорта пше-
ницы… Мы вернулись к тому, главному, 
на чём держится любой народ: к благодар-
ности за труд, к гуманизму, к тому спра-
ведливому отношению. Вот это мы при 
социализме закладывали.  

Поэтому у КПРФ – хорошее будущее. 
Как нас ни ругали, ни мяли – мы служили 
своему народу.  

Так что мы верны главным идеалам. А 
эти идеалы закладывал Ленин со Сталиным.

– Геннадий Андреевич, Вы побывали 
в самых разных уголках планеты, встре-
чались с руководителями государств, 
выступали в ведущих вузах мира. Как 
эта деятельность повлияла на Ваше 
представление о мире, о его развитии и 
о его перспективах?

– Я бы начал с родной страны. Я в Рос-
сии от Бреста до Камчатки был практиче-
ски везде, из тысячи городов, наверно, в 
восьмистах. Был во всех горячих точках, 
на всех крупных заводах, в великих инсти-
тутах, вступал со всех кафедр, но моя ра-
бота в мире сказалась здорово на внутрен-
них убеждениях. Я был в 80 странах, дей-
ствительно, выступал в главных универ-
ситетах. И в Оксфорде, и в Гарварде, и в 
Сорбонне, и в Пекине, в Исламском уни-
верситете в Каире. У меня вышло за рубе-
жом почти полторы сотни работ. Знаете, 
очень повлияла личная беседа с теми, кто 
определял судьбу мира в целом. Я считаю, 
самым ярким из последних политиков был 
Фидель Кастро. Когда там осложнилась 
ситуация, он пригласил нас, и мы выезжа-
ли вместе с космонавтом Виталием Сево-
стьяновым. Мы помогали нормализовать 

ситуацию. Я должен сказать, я видел че-
ловека, одержимого великолепной идеей, 
кристально чистого и честного, оратора 
непревзойдённого. Я участвовал вместе с 
ним в кубинских мероприятиях и востор-
гался его знаниями. Первая беседа про-
должалась с двух часов дня до часа ночи. 
Он задал десятки вопросов. Он хорошо 
знал нашу страну. И я думаю: вот смотри-
те, какая уверенность, несмотря на преда-
тельство Горбачёва! Он великолепно от-
носился к стране и понимал, что я и моя 
команда продолжаем славное дело.

Я встречался с влиятельными прези-
дентами США: Никсоном, Клинтоном и 
Обамой, из них Никсон произвел на меня 
сильное впечатление как личность. Он 
тогда подписал с Брежневым главное со-
глашение о сокращении вооружений, и 
он понял, что атомная война – это крайне 
опасная штука. 

Для меня авторитет – Компартия Китая 
и их реформы, они продолжили славную 
ленинско-сталинскую модернизацию, но 
с китайской спецификой. Я долго бесе-
довал с Цзян Цзэминем, Ху Цзиньтао, с 
Си Цзиньпином, познакомился, когда он 
ещё был мэром Шанхая. На мой взгляд, 
это выдающийся лидер, который сегодня 
определяет политическую погоду не толь-
ко в Китае. А их встречи с Путиным, на 
мой взгляд, очень благоприятно сказались 
в целом на мировой обстановке. Если мы 
продолжим укреплять БРИКС и ШОС, 
если будем и дальше очень настойчи-
во проводить левоцентристскую полити-
ку, с опорой на великую Советскую эпо-
ху, русский характер, интернациональную 
дружбу, на взаимодействие цивилизаций: 
русской, китайской, индийской, персид-
ской… плюс колорит Африки, Латинской 
Америки даёт то, что может успешно про-
тивостоять английскому, точнее англосак-
сонскому, глобализму…  

Я даже в африканских странах и в араб-
ском мире был везде,  мне повезло, я про-
вёл личные встречи и беседы многочасо-
вые и с Хосни Мубараком, президентом 
Египта. Из Каира видны и слышны все ве-
тры арабского мира. И с Муаммаром Кад-
дафи, которого американцы растерзали 
на дороге, – человек редкой интуиции. И 
с Саддамом Хусейном, который противо-
стоял американской военщине, держал-
ся мужественно, до конца. На мой взгляд, 
вот в целом всё это мне позволило ещё 
больше укрепиться в том, что я и моя ко-
манда занимаемся светлым и абсолютно 
праведным делом.

– Геннадий Андреевич, Вы политик с 
мировым именем, но свою деятельность 
Вы всегда сочетали и с научной, и с ис-
следовательской работой. В свет вышли 
десятки книг, множество публикаций, 
но всё это требует времени. Не отвлека-
ет ли Вас это от политической борьбы?

– Я считаю, одна из очень серьёзных 
причин поражения КПСС СССР – отсут-
ствие любознательности у высшего ру-
ководства. Оно не изучило и глубоко не 
осмыслило великую Ленинско-Сталин-
скую модернизацию. Горбачёв и вся эта 
клика не понимали до конца ценность и 
важность нашей Великой Победы, то бо-
гатство, которое досталось за тысячу лет 
трудов, мучений, преодолений. Понимае-
те, без глубокого осмысления трудно при-
нимать верные решения. Я давно понял, 
что проблема должна исследоваться во 
всех измерениях. У меня математико-фи-
лософское образование. Мало трёх из-
мерений – нужно ещё четвёртое, нужно 
ещё интуиции, нужно ещё видение про-
странства, и без глубокой науки, научной 
экспертизы, без понимания сложностей, 
истоков любой проблемы – вы не примете 
грамотное решение. 

К нам пришёл Жорес Алфёров во фрак-
цию, он был в партии власти. Я сказал: 
«Жорес Иванович, Вы великий учёный, 
Вы нобелевский лауреат, но у нас Вам бу-
дет тяжело». А он в ответ: «Я там не могу. 
Все говорят, что они за образование, за 
науку, а голосуют против. А я начинаю 
возражать. А меня воспитывают». И он 
у нас 20 лет великолепно работал, они с 
Мельниковым подготовили блестящий 
план, план научного осмысления, образо-
вания будущего. Я очень рад, и вся наша 
команда не только это поддерживает, сей-
час активно продвигает. Мы снова внес-
ли закон: образование – для всех, теперь 
отбиваться от него будет крайне слож-
но. Но те, кто гробил это, сидят во власти 
по-прежнему.  

А наука – это очень сложная вещь. Я 
понял, что если я не освою глубоко про-
блемы, из меня не получится ни политик, 
ни руководитель.

Творчество непросто организуется, осо-
бенно если в семье много народа. Неко-
торые ворчат, ну что делать. Это слож-
ные задачи. И знаете, я дома вынужден 
был ввести другой распорядок дня. У 
меня у сына 5 сыновей, у дочери трое, и 
все шумливые… Я вынужден был собрать 
семейный совет сказать: «У вас кто рабо-
тает? Кто зарабатывает? Кто вам помога-
ет?»… Ясно? Тогда в 10 часов завершае-
те свои дела и ложитесь спать. С 10:00 до 
часа ночи – это моё рабочее время. Я пи-

сал научные работы, доклады, статьи, и 
если я не справлялся, я вставал в пять и 
продолжал до восьми. У меня плохой ре-
жим работы, но он вынужденный. Поэ-
тому я здесь взял дачку, у меня тут самая 
маленькая, только для того, чтобы иметь 
возможность кое-что обдумать, изучить, 
выверить. А утром в Думе могу полемизи-
ровать с оппонентами…

Капиталисты создали Римский клуб, 
они осмысливали все проблемы, от пре-
делов роста до будущей стратегии. Но ка-
питал ничего не предложил, кроме того, 
как уморить человечество, выделить из 
него 1 миллиард и всё остальное захапать, 
и дальше эксплуатировать природу. Аб-
солютно гибельный путь. Абсолютно. А 
чтобы свои карманы и задницу уберечь, 
давайте нацистов, фашистов посадим и 
снова развяжем очередную войну. Амери-
канцы ни одной войны на поле боя не вы-
играли, ни в Корее, ни во Вьетнаме, ни в 
Египте, ни в Северной Африке, ни в Ира-
ке, ни в Югославии, теперь к нам полезли. 
Мы всё равно их победим, но мы должны 
прекрасно понимать, что только при глу-
боком осмыслении…

Я с трибуны заявил: хотите, мол, побеж-
дать неонацистов?. Тогда изучайте, поче-
му Ленин расколотил Антанту, придя в 
страну, развалившуюся, собрал её, мирно 
создал армию 4 миллиона – и расколотил 
14 государств. Почему Сталин победил 
фашистов, которые раздавили всю Конти-
нентальную Европу. Вы без этого опыта 
никуда не двинетесь. Но это требует глу-
бокого научного осмысления, понимания, 
а не просто пальцем показывать и давать 
очередные распоряжения.

Научный труд – сложная штука. Но 
дисциплинирует мозги, позволяет вокруг 
себя собрать талантливых людей.

И ещё один принцип. Мне как-то мой 
учитель А. Иванов говорит: «Геннадий 
Андреевич, собирайте вокруг себя силь-
ных людей». Я говорю: «Что это значит?» 
А значит, по каждому главному направ-
лению у вас должны быть специалисты, 
которые глубже вас и лучше понимают 
эту проблему, такими людьми руково-
дить сложно, но только такие люди да-
дут эффективный результат. Если взять 
Мельникова, он думское производство, 
научную практику, знает глубоко, он воз-
главлял это направление в МГУ. Един-
ственный от Думы был в Совете Европы, 
возглавлял комитет по науке и высоким 
технологиям. Кашин, настоящий акаде-
мик, с ним считаются все учёные, у него 
есть свои черты, но как учёный специа-
лист в Думе проводит эту линию, создал 
три программы, они неизбежно будут ре-
ализованы. Если взять новые поколения, 
там Афонин, Новиков. Это люди с хо-
рошей и научной, и культурной подго-
товкой, которые преподавали, которые 
прошли комсомол и сами лично утверди-
лись, которые умеют говорить и писать, я 
им сознательно последние годы сам весь 
эфир отдал. Я очень хочу, чтобы люди 
увидели в них лидеров на будущее…  

– Геннадий Андреевич, человеку свой-
ственно стремиться к новым рубежам, 
но нередко люди, достигшие определён-
ных больших вершин, они признаются в 
каких-то своих ошибках и неудачах. В 
Вашей жизни были ошибки, постигали 
ли Вас неудачи и что Вы, как человек с 
большим опытом, больше всего цените и 
что не приемлете никак в человеческих 
отношениях?

– Без ошибок не бывает деятельности, 
не делает ошибок тот, кто бездельнича-
ет. Но я за собой очень крупных и боль-
ших ошибок не вижу. Хотя были момен-
ты, когда можно было принять решения 
более эффективные.  

У нас был момент, когда на волоске 
была, в том числе, и целостность нашей 
партии, к нам залезли кроты, которых Ад-
министрация президента к нам подсади-
ла. И на одном из съездов пытались взять 
просто на абордаж нашу организацию. 
Мы уберегли партию. Но ситуация была 
абсолютно кризисной. Удалось спасти за 
счёт воли, за счёт характера, за счёт энер-
гии, за счёт понимания. Но предвидеть 
возможность такую первый руководитель 
обязан гораздо раньше…  

Ну и после выборов 96-го года не хвати-
ло силёнок, для того чтобы доказать всю 
халтурность, всю преступность ельцин-
ской камарильи. Я попытался это сделать, 
но это оказалось делом сложным и край-
не опасным. На мой взгляд, вот эти ошиб-
ки сейчас преодолены, но надо постоянно 
помнить, что угрозы это сохраняются. 

Что я больше всего ценю в людях? 
Ценю прежде всего верность, надёжность 
и волю. Понимаете, за верность и любовь 
к Отечеству всегда были самые высокие 
награды, и, мне кажется, сегодня это ка-
чество востребовано в каждом человеке. 
Я смотрел недавно, президент там награ-
ждал, обращался, он говорил о ребятах, 
которые сражаются. Мы, верные великой 
стране, отправили на фронт 125 конвоев, 
сейчас готовлю свой Юбилейный, 126-й. 
Наши ребята не просто сражаются, они 
показывают пример достойного отноше-
ния к детям, женщинам. Ростовская об-
ласть под руководством Бессонова и Ко-
ломейцева отправила за 10 лет 2 млн од-
них только подарков и гостинцев, каждый 
Новый год встречаем таким образом. Мы 
здесь приняли 17.000 детей, военно-спор-
тивный лагерь построили, мы их возим 
по местам боевой, трудовой славы, в наш 
Храм Христа Спасителя, Школу мастеров, 
Кремль. Вы видели бы их одухотворённые 
лица! Вот сейчас отмечали 225 лет Алек-
сандра Сергеевича Пушкина, посмотрите 
на нашем сайте, как дети читают Пушки-
на, вы просто будете в восторге. Мы впер-
вые в Кремле собрали национальные ан-
самбли. 30 лет такого не было, но это вер-
ность лучшей традиции дружбы и уваже-
ния к каждой вере и культуре, к каждому 
человеку.

А презираю я предательство и ложь. 
Понимаете, на войне первой гибнет прав-
да, но без правды вы никогда не победите. 
А чтобы выговаривать правду в кризис-
ные моменты, это крайне опасно, нужно 
большое мужество и обязательно воля.

– Геннадий Андреевич, на протяже-
нии 30 лет именно Вы организовывали 
выработку позиции партии, и она от-
ражена в предложениях и в прогнозах, 
в оценках и предостережениях, и чем 
больше проходит времени, тем боль-
ше видна их правота. Вы, как человек 
с большим опытом, каков Ваш прогноз 
развития ситуации в мире, перспективы 
нашей страны, и в чём, на Ваш взгляд, 
главные угрозы и возможности сегодня 
России?

– В мире около 200 стран, лишь десяток 
имеет тысячелетнюю историю. Можно по 
одной руке перечислить страны, я не раз 
об этом говорил, которые за свою исто-
рию создали все виды творчества, и худо-
жественного, и научного, мы входим в эту 
десятку. Более того, в советское время мы 
были самой космической, самой умной, 
самой образованной страной, и с нас бра-
ли пример все. Наше образование было 
образцом и эталоном. Наше первичное 
здравоохранение было признано лучшим. 
Наша наука обежала всех, наш космос был 
впереди на 10–15 лет от американского. В 
этом отношении у нас есть, что показать 
и чему учиться, но мы народ Победы, мы 
не выжили  бы в этой истории без побед, а 
победа требует обязательно лидеров. Они 
рождаются, нашей истории повезло… 

(Следует обзор исторических событий 
и имен.)

Я хочу, чтобы новое поколение понима-
ло, что у России есть не просто будущее, 
есть очень хорошее будущее. Но без иде-
алов социализма, справедливости, кол-
лективизма и дружбы мы не можем жить 
и развиваться. Мы попробовали в 90-е и 
поняли, что это трагедия. Путин сказал, 
зашёл капитализм в тупик, но никак за 
2 года не возьмёт посерьёзнее лево руля. 
А ему придётся делать это.  

Я горжусь тем, что именно наша коман-
да за все эти годы заложила программное 
развитие, создала партию, собрала патри-
отические силы вместе, показала на при-
мере народных предприятий, как можно 
решать эти вопросы в самых чрезвычай-
ных условиях. 

Давайте съездим к Грудинину, посмо-
трим лучшие школы, лучшие сады, они 
начинаются с игры и роботов, там уже за-
рождается будущая роботизация, с произ-
водственным обучением, с лучшим пар-
ком в стиле Пушкина, а не Диснейленда, 
там вы увидите великолепные поля, спор-
тивные комплексы. Давайте поедем к Ка-
занкову, вот сейчас готовим великолеп-
ный праздник Уяв третий раз, их нацио-
нальный праздник, все народные артисты, 
народные ансамбли приезжают, и на при-
роде, в лучшем хозяйстве показывают, что 
такое дружба и достоинство. Если хотите 
решать эти проблемы исходя из счастли-
вых детей, покажите Красную площадь, 
где мы недавно принимали 5.000 в пионе-
ры, эти счастливые детские лица. Это сло-
ва «верно служить Родине, любить страну, 
помогать тем, кому плохо и тяжело», по-
нимаете, тогда и будет абсолютно достой-
ное будущее.  

…К сожалению, власть иногда не в со-
стоянии достойно это ценить и продол-
жает всякие выпады. Но мне думается, 
и власть, осмыслив всё происходящее, 
поймёт, что лево руля, левый поворот – 
это неизбежное явление. На мой взгляд, 
почти всё созрело для этого, но надо ещё 
раз проявить и волю, и мудрость, и на-
дёжность и добиться достойного резуль-
тата. На мой взгляд, партия, которую мы 
возродили, создали, отвечает этим исто-
рическим задачам и вызовам. Давайте 
пожелаем всем нам успехов и новых по-
бед.

Геннадий Зюганов на «Красной линии»

О Родине, о Партии, о себе
rline.tv
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Россия – Вьетнам

ВСЕОБЪЕМЛЮЩЕЕ ПАРТНЕРСТВО
После завершения государствен-
ного визита в КНДР президент 
России Владимир Путин прибыл с 
государственным визитом в Соци-
алистическую Республику Вьет-
нам. Данный визит состоялся по 
приглашению генерального се-
кретаря ЦК Компартии Вьетнама 
Нгуен Фу Чонга.

В ходе поездки у российского 
лидера прошли переговоры с пре-
зидентом страны То Ламом, пре-
мьер-министром Фам Минь Ти-
нем и председателем Националь-
ного собрания Чан Тхань Маном, 
а также с генеральным секретарем 
ЦК КПВ Нгуен Фу Чонгом. Вьет-
намские товарищи в ходе перего-
воров подчеркнули особую важ-

ность дальнейшего укрепления 
российско-вьетнамских отноше-
ний и обозначили Российскую Фе-
дерацию в качестве одного из ве-
дущих стратегических партнеров 
для Вьетнама.

В рамках программы своего 
пребывания во Вьетнаме Влади-
мир Путин провел встречу с вы-
пускниками советских и россий-
ских вузов в Большом оперном 
театре Ханоя. Она завершилась 
праздничным концертом и тор-
жественным приемом. Россий-
ский президент принял участие 
в церемонии возложения венков 
к Мемориалу павшим героям и 
Мавзолею Хо Ши Мина. В ходе 
визита было заключено 15 двух-
сторонних соглашений по раз-

личным направлениям сотрудни-
чества. 

Важнейшим документом стало 
совместное заявление Российской 
Федерации и Социалистической 
Республики Вьетнам о дальней-
шем углублении всеобъемлюще-
го стратегического партнерства 
в контексте 30-летия реализации 
российско-вьетнамского договора 
об основах дружественных отно-
шений. В совместном заявлении 
подчеркивается, что в следующем 
году предстоит важный юбилей 
для обеих стран – 75-летие уста-
новления дипломатических отно-
шений. В настоящее время поли-
тический диалог между нашими 
государствами характеризуется 
высокой степенью доверия, а вза-

имодействие направлено на укре-
пление мира, стабильности и без-
опасности в Азиатско-Тихоокеан-
ском регионе и в мире в целом.

Стороны выразили намерение 
сотрудничать в том числе на уров-
не парламентов и ведомств. Была 
подчеркнута большая важность 
взаимных инвестиций. Отдельное 
внимание было уделено сотруд-
ничеству в сфере образования и 
культуры, в том числе популяриза-
ции русского языка во Вьетнаме.

В ходе двусторонних перегово-
ров было намечено совместное 
участие в праздновании значимых 
юбилейных дат в 2025 году. По-
мимо празднования годовщины 
установления дипотношений, за-
планированы мероприятия, свя-
занные с 50-летием освобожде-
ния юга Вьетнама и воссоедине-
ния страны, с 80-летием Победы 
в Великой Отечественной войне и 
с 80-летием провозглашения неза-
висимости Вьетнама.

В завершение своего государ-
ственного визита президент Вла-
димир Путин пообщался с жур-
налистами. Отвечая на вопрос об 
угрозах применения западного 
оружия против России, он подчер-
кнул, что отсутствие ответствен-
ности Запада за использование 
поставленного Украине дально-
бойного оружия дает России воз-
можность аналогично относиться 
к своим поставкам. 

«Те, кто поставляет это ору-
жие, считают, что они с нами не 
воюют. Я и сказал, в том числе в 
Пхеньяне, что мы тогда оставля-
ем за собой право поставлять ору-
жие в другие регионы мира. Имея в 
виду наши договоренности с Корей-
ской Народно-Демократической 
Республикой, я этого не исключаю. 
Куда они дальше попадут, это мы 
тоже можем сказать таким же 
образом. Вот западники постав-
ляют оружие Украине и говорят: а 
мы здесь дальше ничего не контро-
лируем и неважно, как они применя-
ются. Ну и мы также можем ска-
зать: мы поставили кому-нибудь 
что-нибудь – и дальше мы ничего 
не контролируем. И пускай они ду-
мают на эту тему», – подчеркнул 
российский президент.

Мария ГОРДЕЙКО

«ЗОЛОТО И БУЛАТ»: 
пушкинские строки применительно к Украине

…«Все куплю», – сказало злато;
«Все возьму», – сказал булат.

(из А.С. Пушкина)

�В Америке готовы бороться за природ-
ные ресурсы Украины до последнего 
украинца.

В ЭТОМ ГОДУ мы отмечаем юбилей 
великого русского поэта Алексан-
дра Сергеевича Пушкина (225 лет со 

дня рождения). Я уже неоднократно пи-
сал и говорил, что многие строки из его 
стихов и других произведений очень под-
ходят для того, чтобы описывать события 
сегодняшнего дня, происходящие в Рос-
сии и в мире. 

Одно из таких «крылатых» стихотворе-
ний (всего в одну строфу), написанное в 
1827 году, называется «Золото и булат». 
Воспроизведу его:

«Все мое», – сказало злато; // «Все 
мое», – сказал булат. // «Все куплю», – ска-
зало злато; // «Все возьму», – сказал булат.

И вот на фоне праздничных мероприя-
тий, проходящих в России по случаю юби-
лея Пушкина, появляется новость о том, 
что американский сенатор-республика-
нец Линдси Грэм 10 июня в интервью про-
грамме CBS «Лицом к нации» откровенно 
рассказал о том, каковы планы Вашингто-
на в отношении Украины. Пушкинскую 
строфу «Золото и булат» можно было бы 
поставить в качестве эпиграфа к этим от-
кровениям американского сенатора-яс-
треба. 

«Все мое» – примерно так можно на-
звать планы Америки в отношении Украи-
ны, прежде всего ее природных ресурсов. 
А сама Америка представляет собой союз 
«злата» и булата», т.е. союз американских 
(и вообще западных) банкиров («хозяев 
денег») и военной верхушки США и дру-
гих стран НАТО.  

Впрочем, если быть точным, то в этом 
альянсе сегодня ведущим является «зла-
то», которое в конечном счете сумело ку-
пить и сам «булат». «Булат» утратил свою 
самостийность, он находится под «золо-
том» и является его инструментом. На 
протяжении трех десятилетий Украину 
с ее ресурсами пытались подгребать под 
себя представители «злата». Они выдава-
ли Украине кредиты и осуществляли ин-
вестиции, т.е. скупку предприятий «неза-
лежной». И этим процессом в последние 
годы было поручено руководить крупней-
шему в мире финансовому холдингу Black 
Rock. Я об этом неоднократно писал.

Но с февраля позапрошлого года в игре 
был задействован «булат». Сначала его 
участие выразилось в том, что на Украи-
ну начались поставки оружия, потом там 
появились представители «булата» в виде 
военных советников. «Булат» снабжал и 
продолжает снабжать Киев разведыва-
тельной информацией, помогает вести 
ВСУ прицельную стрельбу по военным и 
гражданским объектам России. В любой 
момент «булат» может начать прямую (т.е. 
не прикрываясь Украиной) войну против 
России. 

Но вернемся к американскому сенато-
ру Линдси Грэму. Он сбросил привычную 
для американских политиков маску, кото-
рые более двух лет твердят о том, что, мол, 
Америка поддерживает Украину ради вы-
соких идеалов «свободы» и «демократии». 
Он прямо озвучил цели такой поддержки, 

которая в любой момент может перерасти 
в прямое противостояние с Россией. 

Этой целью являются природные ресур-
сы «Незалежной». Они, выражаясь слова-
ми Пушкина, – «все мое», т.е. принадлежат 
(вернее, должны принадлежать) «злату». 
Появилась масса публикаций с коммен-
тариями по поводу «откровений» амери-
канского сенатора. Вот, например, статья 
в издании Geopolitical Economy под назва-
нием «Сенатор США заявил, что Украина 
– это «золотой рудник» с запасами полез-
ных ископаемых на сумму 12 триллионов 
долларов, которые «мы не можем себе по-
зволить потерять». Линдси Грэм, как вид-
но из приведенного названия статьи, оце-
нил природные ресурсы «Незалежной» в 
12 триллионов долларов. Это эквивалент-
но примерно половине годового валового 
внутреннего продукта США. Вот точные 
слова сенатора: «Они владеют важнейши-
ми полезными ископаемыми в Украине на 
сумму от 10 до 12 триллионов долларов». 

И далее он продолжил: «Если мы помо-
жем Украине сейчас, она может стать 
лучшим деловым партнером, о котором 
мы когда-либо мечтали. Эти 10–12 трил-
лионов долларов важнейших минеральных 
активов могут быть использованы Укра-
иной и Западом, а не переданы Путину и 
Китаю».

Министр обороны США Остин обна-
родовал сумму, которую НАТО потрати-
ло на оружие для Украины – 98 млрд дол-
ларов. 98 млрд на фоне 12 трлн долларов 
кажутся копейками. Военные расходы на 
Украине можно и нужно наращивать. Они 
окупятся многократно!  

ВПРОЧЕМ, оценки стоимости запа-
сов полезных ископаемых Украины 
не первый раз появляются в амери-

канских СМИ. Так, 10 апреля 2022 года 
газета Washington Post опубликовала от-
чет, в котором войну на Украине назва-
ла «битвой за минеральное и энергети-
ческое богатство страны». Газета оцени-
ла стоимость природных ресурсов Украи-

ны даже выше, чем сенатор Линдси Грэм: 
«Украина располагает одними из крупней-
ших в мире запасов титановой и железной 
руды, неиспользованными месторождени-
ями ли тия и огромными запасами угля. В 
совокупности они стоят десятки трилли-
онов долларов». Washington Post добави-
ла, что Украина имеет «множество других 
запасов, включая запасы природного газа, 
нефти и редкоземельных минералов, не-
обходимых для производства некоторых 
высокотехнологичных компонентов, ко-
торые могут затруднить поиск Западной 
Европой альтернатив импорту из России 
и Китая».

В той же публикации была названа сле-
дующая цифра: природные ресурсы на 
сумму не менее 12,4 триллиона долларов 
расположены в восточной части Украины, 
где в ходе войны происходила большая 
часть боевых действий.

А вот еще одна оценка, согласно ко-
торой стоимость полезных ископаемых 
Украины составляет почти 15 триллионов 
долларов. На природный газ и нефть при-
ходится лишь небольшая часть указанной 
суммы. Основное место занимают: литий, 
титан, уран, железная и марганцевая руда. 
Дана география распределения ресурсов 
по областям. Самые богатые четыре обла-
сти (трлн долларов): Донецкая – 3,8; Дне-
пропетровская – 3,5; Луганская – 3,2. 

Далее следуют (млрд долл.): Запорож-
ская – более 600; Харьковская – 700 млрд 
долларов; Крым – около 200. 

Более 8 триллионов долларов – ресур-
сы уже утерянных Украиной территорий. 
И их надо вернуть! Осталось примерно 7 
триллионов. И их надо удержать!

В Вашингтоне опасаются, что природ-
ные ресурсы Украины могут перейти под 
контроль России и, что еще опаснее и не-
приятнее, Китая. Соединенные Штаты 
активно пытались заблокировать доступ 
Китая к ресурсам. Вашингтон уже ве-
дет открытую экономическую войну про-
тив Пекина. В феврале 2024 года министр 
энергетики США Дженнифер Грэнхолм 

заявила, что Вашингтон «очень обеспоко-
ен» значительным влиянием Китая в ми-
ровых цепочках поставок важнейших по-
лезных ископаемых. А Вашингтон стре-
мится сохранить свой контроль над этими 
цепочками. В январе нынешнего года се-
наторы США от Республиканской и Демо-
кратической партий представили законо-
проект под названием «Закон о безопас-
ности важнейших полезных ископаемых» 
(Critical Minerals Security Act), который, 
по их словам, «поможет обеспечить до-
ступ США к цепочкам поставок важней-
ших полезных ископаемых и противосто-
ять доминированию китайской промыш-
ленности».

В ВЫСТУПЛЕНИИ сенатора Линдси 
Грэма также прозвучала привычная 
для американских ястребов мантра 

насчет необходимости «морозить» и кон-
фисковывать активы российского проис-
хождения по всему миру. «Вот чего он [Зе-
ленский] хотел больше всего – чтобы мы 
преследовали российские активы по все-
му миру», – сказал американский сенатор. 
«Возьмите деньги из суверенных фондов 
России и отдайте их Украине», – настаивал 
Грэм. Тут сенатор перепутал, речь может 
идти о валютных резервах РФ, а не о день-
гах суверенных фондов. Он продолжил: 
«В Европе хранится 300 миллиардов дол-
ларов из российских государственных ак-
тивов, которые мы должны конфисковать 
и передать Украине». Также добавил: «У 
нас есть российские деньги в Америке, ко-
торые мы должны конфисковать». 

Тут сенатор также что-то напутал. Ведь 
власти Старого и Нового Света уже дого-
ворились о том, что российские активы 
останутся в «замороженном» состоянии. 
Будут «стричь» лишь доходы, которые 
дают эти активы. Причем, если первона-
чально предполагалось, что доходы на-
прямую будут направляться на Украину в 
виде помощи, то сейчас уже определилась 
новая схема помощи. 

Далее изложу собственное видение сло-
жившейся ситуации вокруг Украины. Со-
гласно новой финансовой схеме, Америка 
выделяет «Незалежной» десятки милли-
ардов долларов «помощи» в виде креди-
тов, а обслуживание долга по этим кре-
дитам будет осуществляться за счет дохо-
дов от российских активов. Подавляющая 
часть активов (по разным оценкам, от 200 
до 300 млрд долл.) находится в европей-
ской юрисдикции. В американской юрис-
дикции – сравнительно немного. В этой 
схеме Европа оказывается на службе аме-
риканского «злата». 

Хорошо, а кто будет погашать основ-
ную сумму долга по американским креди-
там? Конечно же, сама Украина! Залого-
вым обеспечением этого долга и должны 
стать природные ресурсы Украины. 

Ставки для «золота» (т.е. финансового 
капитала) из Америки повышаются. По-
этому американское «золото» будет бо-
роться за победу на Украине до конца. 
Что значит «до конца»? До последнего 
украинского солдата? Нет, если таковых 
не останется, то в бой пойдут солдаты ев-
ропейские, а может быть, даже американ-
ские. «Булат» добровольно из «Незалеж-
ной» не уйдет. Потому что она – «золо-
той рудник», как выразился Линдси Грэм. 
Американское «злато» стремится заполу-
чить этот «золотой рудник» любой ценой.

Валентин КАТАСОНОВ, профессор

Детская память 
о страшной войне
В связи с очередной годовщиной вар-

варского нападения фашистской, гитле-
ровской Германии на нашу страну – Со-
ветскую Россию – 22 июня 1941 года, хо-
чется напомнить, что в городе Коломне 
Московской области в последние годы 
(2017–2023 гг.) издана серия книг с рас-
сказами «детей войны» о том, что видели 
и пережили в те трагические годы они – 
дети, рожденные перед войной и в годы 
войны. В этих шести книжках увидели 
свет воспоминания почти ста авторов, 
детство которых было омрачено страда-
ниями и страхами войны. Инициатор из-
дания книг с воспоминаниями «детей во-
йны» и одна из их составителей – Э.Н. Ни-
кольская.

В послевоенное время среди многочис-
ленных опубликованных воспоминаний 
взрослых участников боевого и трудового 
фронтов детские воспоминания встреча-
лись нечасто.

В 2021 году была издана прекрасно со-
ставленная и оформленная книга «ДЕТИ 
ВОЙНЫ. Участники и свидетели Вели-
кой Отечественной», представленная как 
«Дань памяти героическому поколению 
тех, кто родился накануне или в годы Ве-
ликой Отечественной войны». Авторы 
проекта Г.А. Зюганов, В.И. Кашин, Н.В. 
Арефьев. В книге – воспоминания 85 ве-
теранов, живших в разных регионах стра-
ны, снабженные и семейными фотогра-
фиями, и снимками событий того време-
ни. (Объем книги – 44,5 условных печат-
ных листов). 

В шести книгах коломенской серии вос-
поминаний, оформленных куда скромнее, 
также содержатся воспоминания детей, 
переживших войну и в глубоком тылу, и 
в прифронтовой полосе, и в немецко-фа-
шистской оккупации – под огнем и сапо-
гом фашистов.

Первый коломенский сборник воспо-
минаний «Дети войны о войне», посвя-
щенный памяти детей России – жертв фа-
шистской агрессии в 1941–1945 годах, был 
собран, отредактирован и издан тиражом 
500 экземпляров в 2017 году в издатель-
стве «Серебро Слов». В нем помещены 
детские воспоминания 23 «детей войны», 
видевших тяжесть и трагизм тех собы-
тий. Тираж разошелся очень быстро, что 
вдохновило инициатора издания – члена 
Совета Коломенского отделения органи-
зации «Дети войны» Э.Н. Никольскую и 
всех участников издания.

Следующий сборник «Дети военных 
лет о войне» – книга вторая – был издан 
в следующем году и включал воспомина-
ния 34 детей – свидетелей военных лет. 
Многие приходили к инициаторам сами: 
прочтя воспоминания своих ровесников, 
было трудно промолчать самому. И снова 
тираж быстро разошелся.

Третий сборник, изданный в 2019 году, 
был назван «Дети войны и победы». Он 
включал воспоминания шестнадцати ве-

теранов. В этой книжке была впервые на-
печатана песня – Гимн Коломенского от-
деления Московского областного отде-
ления организации «Дети войны», авто-
ром слов которого стал Н. Никольский. 
(Текст гимна приведен на первой полосе 
газеты – Ред.).

В четвертой книге сборника воспоми-
наний под заглавием «Воспоминания де-
тей Великой Отечественной войны», из-
данной в 2020 году, выступили еще 25 ве-
теранов. Таким образом, первая серия из 
четырех книг позволила сказать свое сло-
во более чем 90 ветеранам. Соавторами 
пятой и шестой книг стали еще тридцать 
человек. Общий объем шести книг серии 
– 64,5 условных печатных листов.  

Сбор и публикация воспоминаний «Де-
тей войны» были весьма своевременны, 
ведь очень многие из ветеранов уходят 
от нас. Интересно, что воспоминания од-
ного из авторов, «девочки войны» Раисы 
Федоровны Князевой из подмосковной 
Коломны, оказались напечатанными в 
книгах, изданных и в Коломне (тираж 500 
экз.), и в Москве (тираж 1000 экз.). 

Главное в том, что все авторы в сво-
их воспоминаниях рисуют одну и ту же 
страшную, жестокую, человекоубий-
ственную беду, принесенную народам 
России с запада теми, кто недостоин даже 
называться человеком, кто были убийца-
ми миллионов людей – русских, украин-
цев, белорусов, евреев и т.д.

Вот несколько эпизодов из книг. Де-
вятилетняя Анна Михайловна Шрамко 
(Случевская) – младшая из шести детей в 
семье, жила на Брянщине, в селе у леса. 
В бою за Смоленск погибает их отец. Во-
семнадцатилетний брат – водитель воен-
ной автомашины – получает несколько 
ранений. В первый же день оккупации 
часть села была сожжена, а жители, не 
успевшие убежать, расстреляны автомат-
ным огнем. Позже каратели расстреляли 
еще более 280 жителей деревни, укрывав-
шихся в лесу. Там погибли три девочки – 
тройняшки, подружки Анечки. Фашисты, 
проезжавшие по селу на мотоциклах с ко-
лясками, расстреляли из пулеметов груп-
пу мальчишек, не успевших убежать с 
улицы. Всё это – не считая многочислен-
ных поборов и издевательств от немцев и 
полицаев, выселений из домов, из дере-
вень и т.п. Автор заключает: «Я описала 
только несколько страшных эпизодов, а 
было их очень много, и каждый страшней 
другого». (Сборник №1, стр. 100).

В воспоминаниях Саши Черненко – 
пятнадцатилетнего мальчика из Смолен-
ска – тоже немало трагедий. Уходит на 
фронт и погибает в бою его отец. Фаши-
сты занимают город и начинают уничто-
жать евреев. Мать Саши спасает и пря-
чет в подвале двух еврейских мальчиков, 
Яшу и Иосифа. Фашисты узнают об этом. 
Далее цитата: «Утром пришли староста с 
немцами, они забрали маму и ребят. Со-
брали всех возле магазина, поставили у 
стенки маму и ребят и перед всеми рас-
стреляли их. Я после этого заболел и по-
терял голос, так кричал: «Мама! Мама!». 
Его старшая сестра, Зоя восемнадцати 
лет, была фронтовой медсестрой и по-
гибла при переправе раненых через реку. 
Вторую половину войны Саша провел на 
фронте, стал танкистом, мстил за гибель 
родных, горел в танке, но вернулся в опу-
стевший дом. Из пяти членов семьи вой-
ну пережили лишь двое – он и младший 
братишка, потерявшийся при эвакуации. 
(Сборник № 2, стр. 117).

Серия книг с воспоминаниями свидете-
лей событий об ужасах войны и героизме 
нашего народа в Великой Отечественной 
войне заслуживает прочтения каждым из 
нас, патриотов России.

Н. НИКОЛЬСКИЙ,
ветеран труда, свидетель военных 

событий 1941–1945 гг. 
     18.06.2024 г.
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КИШИНЕВ Молдавский пре-
зидент Майя Санду подписала 
указ о начале переговоров по 
вступлению страны в Евросоюз. 
Первая межправительственная 
конференция запланирована на 
25 июня. По словам молдавского 
руководителя страна выполнила 
все необходимые рекомендации 
Европейской комиссии. Оконча-
тельное решение страна должна 
принять по итогам референду-
ма, запланированного на осень.

ТОКИО В японском МИДе вы-
разили беспокойство по пово-
ду договора о стратегическом 
партнерстве, заключенного Рос-
сией и КНДР. По словам ми-
нистра иностранных дел стра-
ны Ёко Камикавы возможность 
военно-технического сотруд-
ничества вызывает опасения 
японской стороны, так как мо-
жет существенно изменить рас-
становку сил в регионе. Дипло-
матическое ведомство также за-
явило о планах Японии усилить 
взаимодействие с США и Юж-
ной Кореей.

КИЕВ Украинские власти воз-
будили уголовное дело против 
мужчины, развесившего совет-
скую символику на заборе шко-
лы. За флажки и вымпелы с сим-
воликой СССР 23-летнему киев-
лянину грозит до 5 лет лишения 
свободы по статье о распро-
странении коммунистической 
символики.

ТБИЛИСИ Премьер-министр 
Грузии Ираклий Кобахидзе за-
явил о планах страны на «пере-
загрузку» отношений с ЕС и Со-
единенными Штатами. Политик 
заявил о готовности к консуль-
тациям по всем темам со стра-
нами Запада. Кобахидзе также 
упомянул о готовности страны к 
тесному сотрудничеству с НАТО, 
заметив, впрочем, что Грузия не 
ждет каких-либо изменений по 
итогам грядущего саммита се-
вероатлантического альянса.

РИГА Парламент Латвии принял 
поправки к закону об иммигра-
ции, существенно усложняющие 
жизнь россиян, имеющих в стра-
не ВНЖ. Жители, получившие 
статус до 2003 года, обязаны бу-
дут сдать экзамен по латвийско-
му языку, а также подтвердить 
финансовую состоятельность. 
Принятые Сеймом изменения 
коснутся более 5000 человек.
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Минобороны России сообщает

Наращиваем боевую мощь
С 15 по 21 июня Воору-

женными силами РФ на-
несено 14 групповых уда-
ров высокоточным оружи-
ем воздушного и наземного 
базирования, а также удар-
ными БПЛА, в ходе которых 
поражены хранилища во-
енно-технического имуще-
ства, инфраструктура воен-
ных аэродромов, электро-
подстанции, обеспечивав-
шие работу предприятий 
ВПК Украины, и места под-
готовки к применению без-
экипажных катеров. Также 
поражались пункты времен-
ной дислокации формиро-
ваний националистов и ино-
странных наемников.

В течение недели подраз-
деления группировки во-
йск «Север» улучшили по-
ложение по переднему краю 
и нанесли поражение живой 
силе и технике ВСУ. Кроме 
того, отражены 17 контратак 
штурмовых групп противни-
ка. Потери ВСУ составили 
до 1980 военнослужащих, 
четыре танка, две боевые 
бронированные машины, в 
том числе бронетранспор-
тер Stryker производства 
США, 20 автомобилей, бое-
вые машины РСЗО HIMARS 
производства США и «Град», 
22 орудия полевой артил-
лерии, а также три станции 
РЭБ «Буковель-AD».

Подразделения группи-
ровки войск «Запад» за-
няли более выгодные ру-
бежи и нанесли поражение 
формированиям ВСУ. За 
неделю отражено 12 кон-
тратак штурмовых групп 
противника. ВСУ потеряли 
до 3330 военнослужащих, 

два танка, 15 боевых бро-
нированных машин, 34 ав-
томобиля, 25 орудий по-
левой артиллерии, в том 
числе 10 иностранного 
производства. Также унич-
тожены четыре станции 
РЭБ «Нота».

Подразделения Южной 
группировки войск улуч-
шили положение по перед-
нему краю и нанесли пора-
жение живой силе и техни-
ке ВСУ. Отражены шесть 
контратак штурмовых групп 
противника. ВСУ потеря-
ли на данном направлении 
до 4290 военнослужащих, 
танк Leopard производства 
ФРГ, 19 боевых брониро-
ванных машин, в том числе 
четыре БТР М113 производ-
ства США, 53 автомобиля, 
47 орудий полевой артил-
лерии, а также две пусковые 
установки РСЗО, в том чис-
ле одна RAK SA-12 хорват-
ского производства.

Подразделения группи-
ровки войск «Центр» в те-
чение недели улучшили так-
тическое положение, а так-
же нанесли поражение фор-
мированиям ВСУ. Отразили 
31 контратаку противника. 
За указанный период поте-
ри ВСУ на данном направле-
нии составили до 2530 во-
еннослужащих, 13 боевых 
бронированных машин, из 
них шесть MaxxPro и Humvee 
производства США, 23 авто-
мобиля, 53 орудия полевой 
артиллерии и две боевые 
машины РСЗО «Град».

Подразделения группи-
ровки войск «Восток» ак-
тивными действиями заня-
ли более выгодные рубежи 

и освободили населенный 
пункт Загорное Запорож-
ской области. Нанесли по-
ражение скоплениям живой 
силы и техники ВСУ. Про-
тивник потерял до 970 во-
еннослужащих, десять бое-
вых бронированных машин, 
30 автомобилей и 18 орудий 
полевой артиллерии, из них 
11 иностранного производ-
ства. Кроме того, уничтоже-
ны три станции РЭБ «Буко-
вель-AD» и «Анклав».

Подразделениями груп-
пировки войск «Днепр» на-
несено поражение форми-
рованиям ВСУ. Потери про-
тивника составили до 610 
военнослужащих, 24 авто-
мобиля, 29 орудий полевой 
артиллерии. Кроме того, 
уничтожены пусковые уста-
новки РСЗО HIMARS и MLRS 
производства США.

Средствами ПВО уничто-
жены: управляемая ракета 
большой дальности «Неп-
тун-МД», восемь управляе-
мых авиабомб Hammer про-
изводства Франции, 55 ре-
активных снарядов HIMARS 
производства США, а также 
397 БПЛА.

Только в течение прошед-
шей ночи по гражданским 
объектам на территории РФ 
противник применил 117 
БПЛА самолетного типа, из 
которых 114 сбиты.

Силами Черноморского 
флота в районе Крымско-
го полуострова уничтожены 
шесть украинских безэки-
пажных катеров.

В течение недели на ли-
нии боевого соприкоснове-
ния сдались в плен 37 укра-
инских военнослужащих.
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ПОКА ГОРИТ СВЕЧА В ХРАМЕ...
Мигрант из Таджи-
кистана погасил 
все свечи в столич-
ном храме Правед-
ного Воина Федора 
Ушакова. 

20-летний мигрант из Тад-
жикистана Аскар Бутаев 
днем 18 июня зашел в храм 
праведного воина Федора 
Ушакова, расположенный на 
юго-западе Москвы, и начал 
гасить горевшие свечи. Ми-
грант действовал не спеша, 
держа в руках коврик для со-
вершения намаза, и пройдя 
по храму, погасил все свечи. 
Одна из прихожанок попы-
талась остановить его, но тот 
в ответ обругал ее и, грубо 
оттолкнув женщину, вышел 
из храма. Далеко уйти гостю 
из Средней Азии не удалось 
– его задержали вызванные 
прихожанами полицейские.

Как сообщили в след-
ственном управлении по 
Юго-Западному админи-
стративному округу Главно-
го следственного управле-
ния Следственного комите-
та Российской Федерации 
по городу Москве, «возбуж-
дено уголовное дело в от-
ношении 20-летнего граж-
данина Республики Таджи-
кистан. Он обвиняется в 
совершении преступления, 
предусмотренного п. «б» ч. 
4 ст. 148 УК РФ (нарушение 
права на свободу совести и 
вероисповеданий)».

По данным следствия, в 
дневное время 18 июня 2024 
года фигурант с целью оскор-
бления религиозных чувств 
православных верующих по-
тушил свечи в помещении 
церкви, после чего применил 
насилие в отношении прихо-
жанки данного храма. Следо-
вателями столичного СК фи-
гурант задержан, с ним  про-
водятся необходимые след-
ственные действия.

По ходатайству следова-
телей столичного СК Зю-
зинским районным судом 
Москвы обвиняемому в со-
вершении противоправных 
действий в церкви на юго-за-
паде Москвы судом избрана 
мера пресечения в виде за-
ключения под стражу до 18 
августа 2024 года.

Руководитель информаци-
онной службы Московской 

епархии Русской право-
славной церкви священник 
Александр Волков сказал в 
интервью РИА Новости, что 
настоятель храма праведно-
го воина Федора Ушакова 
готов оказывать содействие 
правоохранительным орга-
нам в расследовании: «Не-
обходимо дождаться окон-
чания следственных дей-
ствий и выяснения всех об-
стоятельств дела со стороны 
следственных органов. На-
стоятель храма готов ока-
зать содействие в расследо-
вании инцидента».

«Сейчас поднимется «сте-
пашкин хор», – пишет в сво-
ем телеграм-канале депу-
тат Госдумы Михаил Матве-
ев (фракция КПРФ), что по 
единичному случаю не нуж-
но судить о всех мигрантах, 
надо больше денег тратить 
на адаптацию и фестивали 
плова, и главные враги это 
не подобные правонаруши-
тели, а те, кто пытаются ис-
пользовать подобные случаи 
для разрушения нашего не-
бывалого межнационально-
го и межконфессионального 
единства. Всё это так. Если, 
конечно, к этому хору при-
соединится с осуждением 
посольство Таджикистана и 
пара муфтиев. Но посколь-
ку, видимо, этого не прои-
зойдет, то, полагаю, что не-
обходимо внести поправку 
в закон (в т.ч. УК, КоАП и 
закон о гражданстве), введя 
новый квалифицирующий 

признак: совершенное ли-
цом, не имеющим граждан-
ства РФ, а равно обратив-
шимся для получения граж-
данства или разрешения на 
работу. 

И в случае совершения 
правонарушения – оскор-
бления чувств верующих, 
покушения на свободу со-
вести и вероисповедания, а 
также на общественные от-
ношения и порядок управ-
ления – наказывать таких 
лиц строже. Помимо этого, 
полагаю, что факт привлече-
ния к административной от-
ветственности должен стать 
безусловным основанием к 
отказу в рассмотрении заяв-
ления о гражданстве, пере-
езде родственников и выда-
че разрешения на работу, а 
также к депортации. Будем 
готовить поправки».

В соцсетях публикуют 
якобы сказанную на допро-
се Аскаром Бутаевым фра-
зу, оскорбляющую право-
славную веру, но эта инфор-
мация не подтверждена. 
Более того, федеральные 
СМИ сообщили, что задер-
жанный отказался от дачи 
показаний и молчит. Стало 
известно, что мигрант при-
ехал из Таджикистана 15 
июня и поселился в хосте-
ле, расположенном неда-
леко от храма. И уже через 
три дня после приезда, судя 
по коврику, предваритель-
но совершив намаз, пошел 
в храм гасить свечи. Зачем? 

Поднять информационный 
«шум»? Общественный ре-
зонанс от правонарушения 
огромен – информацию о 
случившемся уже разнесли 
все западные масс-медиа, 
инцидент «аукнулся» по 
всему миру.

Все это похоже на зара-
нее подготовленную про-
вокацию, направленную на 
разжигание межнациональ-
ной розни в России. Житель 
Таджикистана не пытал-
ся найти работу, не пытал-
ся как-то адаптироваться в 
России, по всей видимости, 
все три дня он просто гото-
вил свою «акцию». В этом 
случае его поступок может 
означать только одно – че-
ловек приехал в Россию 
именно для этого действия, 
и готовили его к этому еще в 
Таджикистане.

Теперь же, после след-
ствия и суда, его, как мини-
мум, нужно будет отправить 
на родину. За счет россий-
ского бюджета. Как и более 
тридцати тысяч мигрантов, 
депортированных из России 
с начала 2024 года. На «воз-
врат» нарушителей уже по-
тратили более трехсот пяти-
десяти миллионов бюджет-
ных средств только в этом 
году. Может, дешевле будет 
выявлять таких «туристов» 
на стадии пересечения гра-
ницы, и просто не пускать в 
страну?

Евгений ФЕДОРИНОВ

Председатель СК РФ А.И. Бастрыкин – личный прием граждан

Ситуация с мигрантами  
является критической

�19� июня� председатель� Следствен-
ного� комитета� России� Александр�
Иванович� БАСТРЫКИН� провел�
личный� прием� заявителей� из� Мо-
сковской� области� по� вопросам�
противоправных� действий,� совер-
шенных� мигрантами� и� выходцами�
из�стран�ближнего�зарубежья.

Прием граждан прошел в режиме 
ви део-конференц-связи. В нем при-
няли участие первый зампредседате-
ля Следственного комитета Э.В. Ка-
бурнеев, заместитель председателя 
Следственного комитета С.Н. Горяй-
нов, руководители подразделений 
центрального аппарата ведомства.

Инициативная группа из город-
ского округа Котельники Москов-
ской области пожаловалась на то, 
что выходцы из стран ближнего за-
рубежья систематически нарушают 
общественный порядок. Заявители 
отметили, что помимо особо тяжких 
преступлений данные лица соверша-
ют целый ряд противоправных дей-
ствий: ведут себя агрессивно, устра-
ивают незаконные хостелы и молель-
ные дома, занимаются наркоторгов-
лей, организовывают нелегальный 
бизнес в виде кафе, автомоек, пасса-
жирских перевозок, нарушают пра-
вила дорожного движения, устраи-
вают беспорядки в районе рынков, 
превращают целые районы в этниче-
ские анклавы.

«Ведут себя нагло, отказывают-
ся соблюдать нормы и законы Рос-
сийской Федерации, не реагируют 
на органы правопорядка, наши дети 
боятся ходить по улице. Мигранты 
нам прямо говорят, чтобы мы уезжа-
ли отсюда. Мы обращались в МВД, 
Роспотребнадзор, налоговые орга-
ны, администрацию Московской об-
ласти, ходили на прием к прокурору 

Московской области С.В. Забату-
рину. Наши обращения во все про-
фильные инстанции остаются без 
ответов», – отметили заявители, 
подчеркнув необходимость провер-
ки деятельности сотрудников под-
разделений по вопросам миграции. 
«Истоки проблемы нужно искать 
в неправомерных действиях долж-
ностных лиц», – считают граждане. 

Один из заявителей отметил, «что 
напряженную ситуацию в юго-вос-
точной части Московской области 
и в Москве создает ТК «Садовод» и 
имеющиеся там нарушения мигра-
ционного законодательства».

В докладе и.о. руководителя ГСУ 
СК России по Московской области 
Я.А. Яковлева прозвучали данные 
о ходе расследования конкретных 
уголовных дел рассматриваемой ка-
тегории, в том числе коррупцион-
ной направленности, и о халатности 
должностных лиц. Отмечено, что по 
действиям главы городского округа 
Котельники С.А. Жигалкина неод-
нократно возбуждались уголовные 
дела, однако постановления о воз-
буждении отменены бывшим заме-
стителем прокурора города Любер-
цы С.М. Галкиным.

А.И. Бастрыкин отметил, что в 
Московской области ситуация в ми-
грационной сфере остается крити-
ческой, в том числе в Котельниках. 
В регионе отмечается рост крими-
нальной активности мигрантов. При 
этом он добавил, что мер, принима-
емых территориальным следствен-
ным подразделением, явно недоста-
точно для решения проблемы, от-
метив волокиту при расследовании 
уголовных дел. Председатель След-
ственного комитета России назна-
чил проверку ГСУ СК России по 
Московской области и поручил про-

верить все составляющие работы в 
сфере противодействия нелегальной 
миграции.

Он потребовал от подчиненных 
усилить работу в данном направле-
нии, в том числе оперативно завер-
шить расследование уголовных дел и 
направить их в суд, принять срочные 
дополнительные меры для снижения 
уровня преступности, обеспечения 
безопасности жителей Московской 
области, усиления профилактиче-
ской работы, выявления незаконно 
находящихся на территории Россий-
ской Федерации иностранных граж-
дан.

Кроме того, глава ведомства по-
ручил представить доклад по общей 
ситуации с нелегальной миграцией в 
регионе, актуальные сведения о ко-
личестве приезжих и характере их 
деятельности, а также план рабо-
ты регионального подразделения по 
профилактике и расследованию пре-
ступлений в сфере миграции. Пред-
седатель Следственного комитета 
отметил значимость усиления кон-
троля за миграционными потоками 
и совершенствования правового ре-
гулирования данной сферы, в част-
ности установления ответственности 
работодателя за пребыванием и убы-
тием мигрантов, оптимизации меха-
низма квотирования иностранной 
рабочей силы.

По итогам встречи с гражданами 
А.И. Бастрыкин намерен вновь об-
ратиться к главе Московской обла-
сти, обозначив проблему трудовой 
миграции.

Исполнение всех поручений по-
ставлено на личный контроль пред-
седателя Следственного комитета 
России.

«Гость» из Таджикистана гасит поминальные свечи. Фото Следственного комитета России

Фото Кадр из фильма «Семнадцать мгновений весны»

Миграция – смена подходов
«Русские сезоны» 
стартовали в Бразилии 

В рамках проекта высту-
пят всемирно известные те-
атральные и музыкальные 
коллективы из России, а так-
же пройдут тематические вы-
ставки, кинопремьеры и ма-
стер-классы от выдающихся 
деятелей культуры. На кон-
церте-открытии выступили 
оперный певец Ильдар Абдра-
заков и лауреаты Междуна-
родного конкурса имени П.И. 
Чайковского. Бразилия стала 
первым государством Латин-
ской Америки, которое посе-
тили «Русские сезоны». 

Краснокнижная 
орхидея расцвела 
в Костромской области 

Ее научное название – ка-
липсо клубневая, она явля-
ется самой северной в сво-
ем семействе. Последний раз 
калипсо видели в этих краях 
84 года назад. Обнаружили 
цветок специалисты отдела 
природы Костромского музе-
я-заповедника в рамках сво-
его регулярного мониторинга 
охраняемых видов растений и 
животных.

105-летняя американка 
получила степень 
магистра

Вирджиния Хислоп должна 
была окончить Стэнфордский 
университет 83 года назад, но 
она бросила учебу и отправи-
лась за мужем, призванным в 
армию в годы Второй мировой 
войны. По словам Вирджи-
нии, еще тогда она закончи-
ла свою магистерскую работу 
и ей оставалось только пред-
ставить ее финальную вер-
сию. После войны она рабо-
тала в различных городских 
советах по образованию. В 
основном Вирджиния занима-
лась проблемами доступности 
образования, а в местном уни-
верситете даже учредили сти-
пендию ее имени. На вручении 
диплома представители вуза 
назвали Вирджинию «ярым 
защитником равенства и воз-
можности учиться для всех».

Понимать язык собак, 
возможно, скоро 
научится искусственный 
интеллект

Ученые разрабатывают пе-
редовой аппарат, который 
сможет расшифровывать лай 
четвероногих. В устройство 
встроена нейросеть с тыся-
чами аудиозаписей звуков 
питомцев. По словам разра-
ботчиков, пока что система 
отличает агрессивный лай от 
игрового, а также определяет 
породу и пол собаки. В буду-
щем ИИ будет переводить лай 
в человеческую речь, надеют-
ся ученые.

Изобретена ткань, 
которая спасет 
от жары

Ее создатели – инженеры из 
Притцкеровской школы моле-
кулярной инженерии (Чикаго). 
Она блокирует до 97% солнеч-
ного света и сохраняет темпе-
ратуру на 2,3 градуса Цельсия 
ниже, чем изделия из хлоп-
ка. Причем ткань защищает 
не только от солнечного, но и 
«городского» тепла, которое 
идет от машин и тротуаров. 
Материал состоит из трех сло-
ев: внешний позволяет теплу 
выходить в атмосферу, вто-
рой, из серебряных нано-во-
локон, блокирует поступление 
внешнего тепла к телу челове-
ка, а третий передает тепло от 
кожи ко второму слою. 

Обнаружен новый вид 
динозавров

Его представители были 
растительноядными и носи-
ли очень причудливый набор 
рогов. Новый вид был иденти-
фицирован и назван препода-
вателем университета штата 
Колорадо Джозефом Серти-
чем и профессором универ-
ситета Юты Марком Лоуэном. 
Локицератопс был обнаружен 
в 2019 году на границе США и 
Канады. Он стал самым круп-
ным из всех когда-либо най-
денных на этом континенте. 

Ученые работают 
над созданием 
атомного марсохода

Аппарат разрабатывается 
для отбора проб марсианско-
го грунта, которые впослед-
ствии планируется доставить 
на Землю для изучения. В ка-
честве топлива для него был 
выбран изотоп америция-241, 
который является побочным 
продуктом распада плутония. 
Новейший марсоход будет ос-
нащен уникальным пробоот-
борным буром, который смо-
жет получить образцы грунта с 
глубины около двух метров под 
поверхностью. А радиоизотоп-
ный термоэлектрический ге-
нератор позволит марсоходу 
работать в дневные и ночные 
часы, независимо от темпера-
туры за бортом. Планируется, 
что он отправится к Красной 
планете уже через 3 года.

Подготовил  
Илья КУИМОВ

К 90-летию со дня рождения Инны Ульяновой

У нее такой характер...
Маргарита Хобо-

това – пик прекрас-
ных возможностей И. 
Ульяновой: пик, вер-
шина, роль, ставшая 
народной, близкой 
миллионам. И сколь-
ко еще поколений 
прикоснется, светлея 
душами, к той ком-
мунальной жизни: 
лишенной эгоизма, 
свободной от пустой 
прагматики нашен-
ских времен?

Великолепие игры 
– словно и играть ни-
чего не нужно, тако-
вой и была Инна Ульянова: 
властной, умной, несколько 
тираничной – так ведь иначе 
Хоботов, большое дитя пре-
красного душевного устрой-
ства, пропадет…

Впрочем, как знать…
…пьяный эпизод из Штир-

лица врезался – какова была 
мимика!

Как играла всем – трепещу-
щая будто флажки на онтоло-
гическом ветру бытия.

…как же не пить?
Лютый экзистенциальный 

ветер продувает всех: будь 
успешен или незаметен…

…она происходила из при-
вилегированной советской се-
мьи: отец Ульяновой был за-
местителем министра.

Училась в знамени-
той Щуке.  

Впервые на экране 
появилась в массов-
ке задорной «Карна-
вальной ночи» – ин-
тересно закольцовы-
ваются жизненные 
сюжеты: в «Покров-
ских воротах» имен-
но на «Карнавальную 
ночь» великолепный 
простец Савва Иг-
натьич с трудом до-
стает билет, ликуя от 
удачи.

…кратко блистала 
Ульянова в выпусках 

«Фитиля»: характерный голос, 
отлаженная мимика…

Возможно, могла бы испол-
нить галерею таких… Хобото-
вых: но – и одной достаточ-
но, чтобы остаться навсегда: в 
сердцах и истории.

 

Александр БАЛТИН

Калейдоскоп

Ураган в Москве

После разгула стихии – 
спокойная погода

20 июня в Москве прошел 
10-балльный шторм. Ливневые 
дожди сопровождались силь-
ным ветром с порывами до 22 
метров в секунду. В ряде слу-
чаев они достигали 25 метров 
в секунду. По данным властей, 
наиболее интенсивные осадки 
были в середине дня. За один 
час в отдельных районах Мо-
сквы выпала треть от месячной 
нормы. Из-за разгула стихии 
на территории столицы было 
повалено более 700 деревьев, 
повреждено свыше 300 машин. 
Рухнули три опоры освещения. 
Социально значимые объекты 
обесточены не были.

По данным департамен-
та здравоохранения Москвы, 
жертвами непогоды стали два 
человека. 18 человек были го-
спитализированы в городские 
стационары. Трое из них нахо-
дятся в тяжелом состоянии, од-
нако угрозы их жизни нет. Сре-
ди госпитализированных четы-
ре ребенка, состояние которых 
оценивается как удовлетвори-
тельное. Всем пациентам ока-
зывается необходимая по-
мощь, проводится комплекс 
диагностики и лечебных меро-
приятий.

В Московской области, по 
данным регионального управ-
ления МЧС, в результате непо-
годы пострадали семь человек. 
Кроме того, зафиксировано па-
дение 660 деревьев в 34 город-
ских округах. Из-за падения 
деревьев оказались поврежде-
ны 124 автомобиля в 25 город-
ских округах. Падений слабо 
закрепленных и широкофор-
матных конструкций не зафик-
сировано. Подтоплений нет. 
Произошло отключение элек-
троснабжения в 16 городских 
округах. К ликвидации послед-
ствий разгула стихии было при-
влечено более 2 тыс. человек и 
694 единицы техники.

В ближайшие дни темпера-
тура в столичном регионе бу-
дет на один-два градуса ниже 
нормы. Столбики термометров 
в дневное время не будут под-
ниматься выше 24 градусов. Об 
этом сообщил «Интерфакс» со 
ссылкой на слова научного ру-

ководителя Гидрометцентра 
России Романа Вильфанда.

В ближайшие дни погода в 
Москве будет спокойная, но не 
жаркая. Температура составит 
примерно на один-два граду-
са ниже нормы. Такой темпе-
ратурный режим будет суще-
ственно отличаться от того, что 
наблюдался в первые двадцать 
дней июня, когда средняя тем-
пература была на три градуса 
выше нормы и соответствова-
ла средним значениям июля.

Днем в понедельник будет 
19–24 градусов тепла, во втор-
ник – от плюс 18 до плюс 23 
градусов. 

Наиболее прохладная по-
года будет в середине неде-
ли, 26 и 27 июня. Днем за счет 

северных потоков и облачно-
сти температура понизится до 
16–21 градуса, что на два гра-
дуса ниже нормы. Ночные тем-
пературы с 24 по 27 июня будут 
в диапазоне от плюс 9 до плюс 
14 градусов, отмечает инфор-
магентство.

По информации «Интерфак-
са», в пятницу в столичном ре-
гионе произойдет небольшое 
повышение температуры на 
пару градусов – до плюс 18–23. 

В следующие выходные, по 
предварительным расчетам, 
она поднимется до 25 граду-
сов в дневное время. В вечер-
нее время она составит около 
15 градусов. Местами возмо-
жен небольшой кратковремен-
ный дождь.

Последствия урагана в столице. Фото msk-news.net

Инна Ивановна УЛЬЯНОВА (30 июня 1934, 
Горловка – 9 июня 2005, Москва) – советская 
и российская актриса театра и кино, исполни-
тельница комических и характерных ролей. За-
служенная артистка РСФСР (1989). Лауреат Го-
сударственной премии России (2000). 

В 1957 году окончила Театральное училище 
имени Щукина. С 1956 года снималась в кино, 
впервые появившись на экране в массовке 
«Карнавальной ночи». Один из лучших эпи-
зодов, сыгранных ею в 1970-х годах, – образ 
дамы подшофе с лисой в многосерийном те-
лефильме «Семнадцать мгновений весны». 
В 1982 году Ульянова сыграла свою звёздную 
роль Маргариты Павловны в телефильме «По-
кровские ворота» Михаила Козакова.


